

EUROSTAT REVUE 1971-1980. Office Statistique des Communautés Européennes. Luxembourg, 1981, 238 páginas.

La Oficina de Estadística de las Comunidades Europeas acaba de publicar, por segunda vez, la *Eurostat Revue* que abarca en esta ocasión el período 1971-1982, y en la que se recoge en un solo volumen una recapitulación de la información estadística más relevante sobre la estructura, funcionamiento y evolución de este complejo fenómeno de integración económica, social y política que son las Comunidades Europeas.

Esta publicación que apareció por primera vez en 1981, incluyendo los datos correspondientes al período 1970-1979, trata de proporcionar una

actualización anual de los datos más importantes y significativos para el seguimiento de la realidad comunitaria.

La *Revue de L'Eurostat* es una de las tres piedras angulares del programa Eurostat de difusión de estadísticas sobre la Comunidad Europea. Las otras dos publicaciones fundamentales son las *Eurostatistiques*, publicadas mensualmente para dar respuesta a las necesidades del análisis coyuntural, y las *Estatistiques de base de la Communauté*, un resumen anual de las estadísticas relativas a todos los campos.

El quinto programa estadístico de las Comunidades Europeas para los años 1982-1984 fue remitido por la Comisión al Consejo el 2 de septiembre de 1981, y se caracteriza por haber registrado dos importantes innovaciones. En primer lugar, determina la constitución de nuevos bancos de datos que, reagrupados, han de ofrecer un instrumento de base flexible para la formulación, el control y la gestión de las políticas comunitarias en la mayor parte de los campos considerados como altamente prioritarios. En segundo lugar, el programa intenta dar un nuevo paso al Eurostat en la difusión de informaciones disponibles en «conversacional».

En el campo de las publicaciones se dispuso la publicación de la *Eurostat Revue* como «publicación que reagrupe las series cronológicas de los principales campos de estadísticas relativas a la Comunidad, España, Portugal, Estados Unidos y Japón».

Estamos pues ante una publicación que no es una mera repetición de otros datos o series ya divulgados y conocidos en los medios económicos y políticos interesados en el mundo comunitario, ni tampoco es el resultado de un esfuerzo informativo aislado o exento del esquema de información estadística de la Comunidad. Este trabajo está concebido y desarrollado para completar las publicaciones existentes de Eurostat. Su originalidad y su interés residen en las muy particulares características que lo distinguen de la ya conocida y en ocasiones profusa literatura estadística utilizada en los medios especializados.

La primera nota destacable del trabajo es la acertada elección de las estadísticas recogidas que han sido seleccionadas con el objeto de indicar

los hechos esenciales de la Comunidad Europea, de forma que se dé respuesta a los intereses más diversos pero sin ofrecer un material excesivo que podría abrumar al lector no estrictamente especializado en los temas tratados.

La concisión y claridad que son virtudes en cualquier obra de carácter descriptivo en el campo de las ciencias sociales se vuelve una exigencia inexcusable en cuanto se refiere a la información estadística. Son muy numerosas las publicaciones que, ofreciendo datos de interés, resultan poco útiles al lector no especializado, precisamente por un exceso de información, que a la postre se convierte en desinformación. No sucede esto con *Eurostat Revue* pues la selección de estadísticas constituye un modelo en cuanto al equilibrio alcanzado entre la amplitud del campo que abarca aspectos institucionales, sociales y económicos, y la significación de la información proporcionada en cada apartado.

El sumario de la obra contiene seis capítulos básicos que responden a las agrupaciones de las estadísticas en torno a conceptos convencionales como son los siguientes:

1. Estadísticas generales.
2. Cuentas nacionales, finanzas y balanzas de pagos.
3. Población y condiciones sociales.
4. Industria y servicios.
5. Agricultura, bosques y pesca.
6. Comercio exterior.

Junto a estos grandes apartados y a título de introducción, *Eurostat Revue* incluye una interesantísima reseña estadística sobre la actividad de

las instituciones comunitarias que permiten al lector realizar una aproximación al funcionamiento de los principales órganos de la Comunidad desde una perspectiva que es poco usual en las publicaciones habituales, más propensas a dar tratamiento estadístico a los problemas económicos y sociales mientras que las cuestiones institucionales sólo son objeto de un análisis estrictamente jurídico.

Naturalmente con el repertorio de estadísticas que ahora se recoge en *Eurostat Revue* no se agota lo que podría denominarse una representación completa de la realidad de las Comunidades Europeas. Toda selección de estadísticas, datos indicadores, etc., lleva implícita una previa concepción y valoración de la realidad social que se pretende «mostrar». Nunca hay una selección del campo de investigación ni unos criterios de edición que sean absolutamente ingenuos. En nuestro caso, la propia generalidad de la información ha puesto a los directivos de la Oficina de Estadística ante la prueba de elegir unos contenidos de información que fueran claramente significativos, tanto en su extensión como en su intensidad. El resultado ha sido la confección de un trabajo digno, serio y eficaz, sobre todo a la vista de los ambiciosos objetivos propuestos.

Desde otro punto de vista, *Eurostat Revue* aporta una particularidad que merece un comentario especial. Se trata del período de tiempo comprendido por las estadísticas que se publican. El hecho de que sean diez los años abarcados por la información, permite contemplar los datos desde la perspectiva de la evolución registrada en un período crítico para la vida de la

Comunidad y para el mundo occidental en general.

Estos diez años de vida comunitaria comienzan con la incorporación de Gran Bretaña, Dinamarca e Irlanda al Mercado Común y terminan prácticamente a las puertas de la segunda ampliación de la Comunidad, iniciada con la adhesión de Grecia en 1981. En este período se ha desencadenado una crisis económica que ha afectado duramente a la Comunidad, a sus objetivos y a la propia estabilidad de los Estados Miembros que han manifestado una capacidad muy dispar para enjugar los desastres de la crisis. El encarecimiento de las materias primas, el endurecimiento de las políticas estabilizadoras de las balanzas de pagos y los desequilibrios monetarios desenterraron las viejas dudas sobre la viabilidad de la integración europea, aumentando la desmoralización y la insolidaridad.

A pesar de todo, las instituciones han registrado ciertas modificaciones en sus respectivos pesos específicos y en las relaciones internas de su complejo entramado constitucional. Las elecciones directas al Parlamento Europeo han abierto de hecho una vía nueva al proyecto de integración política europea con unos horizontes altamente prometedores.

En el mundo al que forzosamente ha de referirse como realidad la Comunidad se han registrado cambios y aun conmociones espectaculares. Recordemos que al comienzo de los años 70 tenían lugar los últimos estertores de la guerra del Vietnam y aún no se había producido la suspensión de la convertibilidad del dólar. Finalizada la guerra se abrió un período en el que fue posible la materialización de una aceptable modalidad de «detente»

que hoy vemos amenazada por una serie de conflictos entre los bloques que comprometen la estabilidad y la existencia misma de la paz internacional. De esas tensiones y de las no menos desestabilizadoras consecuencias de la crisis, se ha derivado un progresivo endurecimiento en las relaciones norte-sur y aun en las relaciones interoccidentales. Las dificultades comerciales y financieras de la Europa comunitaria con sus interlocutores naturales, Estados Unidos y Japón, son una muestra de este cambio en la estructura de las relaciones exteriores de la Comunidad. En este mismo campo de los interlocutores de la Comunidad, la democratización de España y Portugal han despejado las dificultades institucionales y políticas que se oponían a la ampliación comunitaria, dentro de lo que podríamos expresar como una constitución natural, hoy por hoy.

No es necesario hacer más referencias al evidente interés de que unas series estadísticas fundamentales de la Comunidad aparezcan contempladas desde una perspectiva temporal, como ocurre en este caso, que permite hacer una reflexión de conjunto de más recorrido y alcance que la que se puede obtener de la lectura de las series anuales que publica normalmente la Oficina de Estadística de las Comunidades Europeas.

Diez años es un período adecuado para observar tendencias en la evolución de los fenómenos económicos y sociales por encima de las hoy desgraciadamente frecuentes alteraciones coyunturales, y es, a la vez, un período en el que, en términos generales, aún no aparecen deformaciones en la información debidas a las alteraciones producidas en la propia estructura in-

terna de los fenómenos y en la propia homogeneidad conceptual y técnica de los instrumentos estadísticos empleados, también en continua evolución.

Esta característica temporal de la *Eurostat Revue* es sin duda uno de los grandes atractivos para el lector español que podrá contemplar la realidad europea —y contemplarse en ella—, después de unos años tan significativos para todos nosotros, y en el que el juego de las identidades ofrece tan interesantes sugerencias al estudioso, al observador o al simple curioso del «tema Europa».

A propósito de estas últimas líneas, es preciso señalar, con el énfasis que merece, el hecho de que toda la información estadística contenida en este volumen presenta los datos correspondientes a cada uno de los Estados miembros referidos no sólo a la Comunidad en su conjunto, sino también a los de los países que por su especial significación política y económica, como Estados Unidos, Japón y Suecia, o por ser países candidatos a la adhesión como España y Portugal, constituyen los sujetos más significativos de las relaciones de la Comunidad Europea en el mundo occidental.

Para el lector español atento a los temas comunitarios el interés de la publicación no necesita de comentarios adicionales, pero puede ser útil la recomendación de su lectura a aquellos estudiosos de la realidad española que deseen elevar su punto de observación o buscar un cierto distanciamiento en la reflexión sobre los datos de la economía, sobre los indicadores sociales o sobre cualquiera de los sectores que constituyen el objeto de *Eurostat Revue*.

Para un pueblo cuya propia identidad y conciencia colectiva constituyen un problema fundamental en la historia de su cultura, siendo sometidas a replanteamiento y debate por cada generación, la reflexión sobre su condición europea es un tema que sobrepasa los moldes del análisis racional para entrar de lleno en un complejo mundo en el que están presentes desde los más inmovibles intereses económicos hasta los más rancios mitos políticos y desde las constantes históricas hasta los «ismos» más superficiales.

No es extraño entre nosotros el acercarse al problema europeo, y más particularmente a «nuestro problema europeo», desde posiciones de partida basadas bien en el pesimismo histórico o bien en el más irreal voluntarismo. Tenemos muestras entre nuestros pensadores, políticos, publicistas, etc., de que no es fácil aproximarse a la realidad europea y a nuestra propia configuración como país europeo desde bases científicas o, si se quiere, sin tantas pretensiones, desde presupuestos simplemente razonables y apoyados en una observación seria y desapasionada de esa realidad.

Es posible que publicaciones como *Eurostat Revue* ayuden a generalizar entre profesionales y estudiosos una aproximación a Europa más real, más «medida» sobre magnitudes diversificadas pero con un planteamiento metodológico que hace posible abordar análisis e interpretaciones tan variadas, tan plurales, como la tremenda complejidad del fenómeno comunitario requiere.

Las estadísticas no son la realidad social y económica de una comunidad, ni siquiera una representación suficiente de esa realidad que excluya

las aproximaciones desde otras formas de descripción y análisis, pero es indudable y *Eurostat Revue* es un ejemplo significativo, que pueden constituir un instrumento extremadamente útil para el conocimiento de lo que denominamos integración europea.

Pero, volviendo al contenido de *Eurostat Revue*, hay una observación que puede no ser ociosa para la apreciación de la importancia y significación de esta publicación.

El hecho de que el fenómeno de la integración europea constituya un auténtico proceso en el que los progresos alcanzados en las primeras etapas fuerzan la necesidad de los siguientes pasos, obliga a que el propio proceso integrador requiera el apoyo de una buena información sobre los resultados logrados, los fracasos, las variaciones registradas en el tiempo, etc.

Conseguida la unión aduanera, de carácter fundamentalmente institucional, la Europa Comunitaria se ha empeñado en conseguir el objetivo de la unión económica y monetaria. Este, sin embargo, es un objetivo que requiere de profundas transformaciones estructurales, fruto en unos casos de la progresiva aplicación de las políticas comunitarias, agrícola, social, regional, etc., y consecuencia, en otros, de la generalización de una lógica económica derivada de unos nuevos conceptos sobre la dimensión de los mercados, la asignación y localización de los recursos y el juego de las fuerzas económicas a nivel europeo en temas tan decisivos como competencia, especialización productiva, etc.

La crisis económica internacional en sus sucesivas oleadas ha venido a complicar el cuadro de la economía europea y, sobre todo desde hace diez

años, se han venido a imponer algunas preguntas básicas como éstas: ¿Se ha estancado la integración europea? ¿Cuál ha sido el papel de la Comunidad ante la crisis? ¿Han servido a sus objetivos las distintas políticas comunitarias? ¿Cuáles han sido los efectos inducidos de estas políticas?

En *Eurostat Revue* se encuentran suficientes datos para la contestación de estas preguntas y para dar respuesta al interrogante clave en el gran tema de la integración económica que consiste en saber en qué medida se ha avanzado en la libre circulación de factores y productos, en la aproximación en las políticas económicas de los Estados miembros y en la creación de una infraestructura de solidaridad económica y social capaz de hacer posible el aún lejano proyecto de una unión política europea.

Desde un punto de vista más concreto *Eurostat Revue* incluye, como ya se ha dicho, un capítulo de estadísticas sobre las instituciones europeas que puede resultar particularmente atractivo para quienes no hayan tenido la ocasión de contemplar este importante componente de la realidad europea desde un punto de vista cuantitativo y que, por su singularidad, merece un breve comentario.

Bajo el epígrafe general de Instituciones de las Comunidades Europeas se recogen una serie de estadísticas sobre el funcionamiento de las Comunidades que podríamos agrupar en dos partes diferenciadas.

La primera, sería el conjunto de estadísticas financieras que expresan sintéticamente la dimensión económica de ese gran entramado de órganos de representación, decisión, ejecución y control que constituyen la estructura orgánica de las Comunidades.

La estadística presupuestaria nos muestra con claridad el peso específico de la burocracia comunitaria, la importancia económica de sus políticas y el esfuerzo relativo que han de soportar los distintos países en la financiación del presupuesto. En este apartado quedan reflejados los recursos propios efectivos por Estados miembros, la evolución de los pagos anuales por sectores y su distribución entre los Estados miembros, también sectorizada.

Con esta información puede descubrirse cuáles son las claves de algunos problemas fundamentales que están dificultando la consecución de progresos en la unión económica y monetaria, como es el de la participación relativa de los distintos países en la financiación comunitaria y la distribución de los gastos entre los distintos sectores de actividad.

Merece una mención especial la claridad expositiva con que aparecen reflejados los esfuerzos que la Comunidad ha realizado a través de los principales instrumentos financieros en la ejecución de las políticas comunitarias. Los datos correspondientes a los Fondos Social, Regional, de Orientación y Garantía Agrícola y de Desarrollo son buenos indicadores del desplazamiento registrado en las prioridades de los gastos comunitarios hacia la progresiva transformación de las estructuras territoriales, sociales y productivas en una dimensión europea. A título de ejemplo, puede observarse que mientras en 1973 el porcentaje de gastos destinados a políticas estructurales era del 4,3, en 1980 había alcanzado el 12,7 por 100, incremento que contrasta con la caída de la proporción de gastos destinados a la sección del Fondo Europeo de Or-

denación y Garantía Agrícola (FEO-GA) que pasaron, en el mismo período, de un 79,3 por 100 a un 69,4 por 100 del total del presupuesto comunitario.

El segundo grupo de estadísticas de este capítulo tiene una concepción bastante original y aporta los datos más ilustrativos sobre el funcionamiento de las Instituciones comunitarias. Así, podemos saber cuál ha sido el número de sesiones celebradas por el Consejo agrupadas por materias, lo que nos da una idea sobre, o de cuáles son los asuntos que han exigido una mayor atención en sus deliberaciones, o cuáles son los efectivos de funcionarios que lo apoyan.

Respecto al Parlamento, podemos observar la variación producida en su estructura interna y la composición de los grupos parlamentarios, así como el número y objeto de las sesiones plenarias, las reuniones de las comisiones parlamentarias y las reuniones realizadas por los distintos grupos políticos. También es particularmente interesante seguir el conjunto de las actividades realizadas por la Asamblea y comprobar su ritmo de trabajo. Vemos, por ejemplo, que mientras se votaron 145 resoluciones en 1971, en 1980 la cifra llegaba a 331, o que, para los mismos años, el número de preguntas escritas pasó de 641 a 2.296.

En los datos relativos a la Comisión se enumeran los actos normativos adoptados, las propuestas de actos remitidos al Consejo, las comunicaciones, memoranda, informes, etc., quedando igualmente descrita la estructura y composición de los medios humanos empleados en la administración comunitaria.

Naturalmente, todas estas estadísticas no ofrecen más que una visión

cuantitativa de una realidad que tiene una naturaleza mucho más compleja. No obstante, es útil poder tener ante los ojos, un conjunto de datos que nos sitúan globalmente ante la verdadera dimensión de una organización humana que desborda nuestras referencias intuitivas respecto a lo que son las instituciones estatales convencionales.

Finalmente y antes de dar paso a la referencia del contenido pormenorizado del sumario de *Eurostat Revue*, quizá convenga hacer alguna alusión a la metodología y presentación de la publicación.

En primer lugar, hay que constatar la eficacia alcanzada en la presentación formal de *Eurostat Revue*, cuestión que no es puramente trivial, pues ha de tenerse en cuenta que, generalmente, las estadísticas más que leerse se «manejan», lo que exige una sistemática suficientemente desagregada y un índice meticuloso que hagan posible y cómoda la consulta, el contraste y la fusión de informaciones ubicadas en diferentes capítulos.

La pluralidad de enfoques y mediciones de un mismo fenómeno es una de las características más señalable. Se trata siempre de ofrecer un denso conjunto de informaciones pormenorizadas apoyadas, en los temas más importantes, por un eficaz surtido de gráficos una serie de diez instantáneas anuales de lo sucedido en las economías de los países miembros ante, durante y después de la crisis de 1973.

La tipología de la información económica que proporciona la obra está concebida para permitir una ágil utilización de las estadísticas al servicio del análisis económico. Si examinamos a título de ejemplo la estructura del primer apartado del capítulo 2,

dedicado a las cuentas nacionales, tendremos una idea del cuidado con que se han seleccionado las series para evitar, en la medida de lo posible, el ocultamiento o la mixtificación de algunos fenómenos económicos íntimamente asociados o de etimología concurrente. La presentación, por ejemplo, de la evolución del Producto Interior Bruto a los precios del mercado se ha realizado sobre una parrilla de 12 cuadros en los que se reflejan metodologías y criterios de medición que hacen posible el estudio sobre el comportamiento de esta variable desde perspectivas muy distintas. Así y siempre respecto al Producto Interior Bruto tenemos los datos expresados en los siguientes términos:

1. En moneda nacional (a precios corrientes).
2. A precios y tipos de cambio corrientes.
3. A precios y paridades de poder de compra corrientes.
4. A precios y tipos de cambio de 1975.
5. A precios y paridades de poder de compra en 1975.
6. Evolución de los índices de precios.
7. Evolución de los índices de volumen.
8. Tasas de variación anuales en volumen.
9. Índices de volumen, por habitante.
10. A precios y tipos de cambio corriente por habitante.
11. A precios y paridades de poder de compra de 1975, por habitante.
12. A precios y tipos de cambio de 1975, por persona ocupada.

Esta múltiple perspectiva nos permite seguir la evolución de la actividad productiva con independencia o con referencia, según se desee, del comportamiento de los precios de los tipos de cambio o incluso la población activa.

Por su importancia singular se han realizado algunos «cortes» en el año 1975, año que puede ser considerado como típico en el encaje de la crisis.

Sin salir de este epígrafe del Producto Interior Bruto, el lector puede comprobar los tipos de respuestas que han dado cada uno de los países a la crisis, así como los ritmos e intensidades con que ésta se ha producido.

Con la lectura del panel de datos que nos proporciona *Eurostat* puede realizarse a simple vista una «diseción» de la crisis y de sus obvias consecuencias sobre la inestabilidad del sistema monetario europeo, y sobre la movilidad de los propósitos referentes a la aproximación de las políticas económicas de los Estados miembros de la Comunidad Europea.

También se da cumplida cuenta del valor añadido bruto a los precios corrientes del mercado por rama de actividad, con lo que se puede comprobar la participación efectiva de cada país, por rama de actividad, en los procesos productivos comunitarios. Esta información cobra una significación singular cuando se refiere, como ocurre en este caso, a una unidad económica sumida en un proceso creciente de integración y en la que consecuentemente el alargamiento de los procesos de producción tiene lugar tanto desde un punto de vista tecnológico como territorial. Examinando los datos de cada uno de los Estados

miembros con relación al renglón de la Europa de los diez, puede apreciarse el peso específico sectorial de cada país y su incremento o disminución en la tendencia de su participación relativa en el conjunto comunitario.

También desde el punto de vista metodológico hay que reseñar que en algunos capítulos como los correspondientes a población y condiciones sociales e industrias y servicios, se incluyen unas «notas generales» en las que se contienen útiles remisiones a las fuentes estadísticas donde se especifican la definición y el alcance de los conceptos estadísticos utilizados.

Por todo lo anteriormente dicho, cabe apuntar que la obra constituye un instrumento de trabajo extremadamente manejable que ha de facilitar sensiblemente la labor de quienes se dediquen a estudiar cualquier aspecto de la Comunidad Europea y para quienes ocupados básicamente en la realidad española deseen encontrar un término de comparación con la economía y la sociedad que constituye nuestro marco natural de integración.

Esta publicación está editada en dos versiones trilingües: una en francés, inglés y neerlandés y otra en alemán, danés e italiano.

Dada la naturaleza de *Eurostat Review* se considera justificada la transcripción íntegra de su índice, ya que debido a la densidad y la extensión de la información contenida, la propia enunciación de cuadros y gráficos constituye por sí misma una guía para adentrarnos en la estructura de esa información y nos da una buena idea sobre la metodología seguida en la selección y confección de este repertorio estadístico.

INSTITUCIONES COMUNITARIAS EUROPEAS

- Presupuesto general.
- Cuentas de ingresos y gastos de la CECA.
- Estadísticas de los cuatro fondos europeos de desarrollo.
- Consejo.
- Parlamento Europeo.
- Comisión.
- Tribunal de Cuentas.
- Comité Económico y Social.

1. *Estadísticas generales:*

- Gráficos.

2. *Cuentas nacionales, finanzas y balanza de pagos:*

2.1 Cuentas nacionales:

- PIB a los precios del mercado.
- Valor añadido bruto a precios corrientes de mercado por ramas.
- Valor añadido bruto a precios de mercado de 1975 por rama.
- Estructura de los costes del PIB a los precios del mercado.
- Utilización del PIB a los precios del mercado.
- Consumo final sobre el territorio económico.
- Consumo final sobre el territorio económico por habitante.
- Consumo final a los precios y paridades de poder de compra corrientes.
- Consumo final a los precios y paridades de compra en 1975.

- Formación bruta de capital fijo.
 - Formación bruta de capital fijo a los precios y tipos de cambio corrientes.
 - Estructura de la formación bruta de capital fijo por ramas.
 - Estructura de la formación bruta de capital fijo por producto.
 - Renta nacional neta disponible.
 - Renta nacional neta disponible por habitante.
- 2.2 Ingresos y gastos de las administraciones públicas:
- A los precios y tipos de cambio corrientes.
 - En porcentaje del producto interior bruto.
 - Gastos por función en porcentaje sobre los gastos totales.
 - Ingresos por tipos en porcentaje de los ingresos totales.
 - Tributación obligatoria global (incluidos los impuestos de la Comunidad Europea).
 - Tributación obligatoria global por subsectores destinatarios en porcentaje del total.
- 2.3 Consumo doméstico final:
- Por habitante, por función de consumo.
 - Por función de consumo en porcentaje del total.
- 2.4 Finanzas:
- Tipos de conversión en monedas nacionales:
 - Al final del año.
 - Reservas oficiales:
 - Al final del año.
 - Tipos de interés e indicadores bursátiles:
 - Medias anuales.
 - Evolución de los agregados monetarios:
 - Al final del año.
- 2.5 Balanzas de pagos.
3. *Población y condiciones sociales:*
- 3.1 Población:
- Población total.
 - De menos de 65 años.
 - De 65 años y más.
 - Nacimientos y defunciones.
 - Variación de la población.
 - Matrimonios y divorcios.
- 3.2 Condiciones sociales:
- Posesión de bienes de consumo seleccionados.
 - Alojamientos.
 - Servicios de sanidad.
- 3.3 Educación y formación:
- Distribución de los efectivos totales entre la población comprendida entre los 5 y los 25 años.
 - Total de efectivos (enseñanza a tiempo total).

- Reparto por grado de enseñanza.
 - Tercer grado.
- 3.4 Empleo:
- Tasa de actividad.
 - Población activa civil.
 - Empleo civil.
 - Empleadores, independientes y ayudas familiares.
 - Asalariados.
 - Asalariados por rama de actividad CITI.
 - Tasa de paro.
 - Parados registrados.
 - Conflictos de trabajo:
 - Jornadas de trabajo perdidas por 1.000 asalariados.
 - Jornadas de trabajo rendidas.
- 3.5 Protección social:
- Agregados significativos.
 - Cotizaciones.
 - Prestaciones por funciones seleccionadas a los precios corrientes.
 - Prestaciones a los precios de 1975.
 - Accidentes de trabajo en la siderurgia:
 - Tasa de frecuencia de los accidentes.
 - Jornadas perdidas por accidente no mortal.
- 3.6 Salarios:
- Retribuciones horarias brutas:
 - Obreros.
 - Retribuciones mensuales brutas:
 - Empleados.
 - Coste horario de la mano de obra:
 - Obreros y empleados.
- 3.7 Precios:
- Notas generales.
4. *Industria y servicios:*
- 4.1 Índices de la producción industrial:
- Producción industrial.
- 4.2 Energía:
- Producción y consumo.
 - Importaciones.
 - Producción.
 - Consumo por habitante.
- 4.3 Siderurgia.
- 4.4 Transportes:
- Ferrocarriles.
 - Carretera:
 - Parque de vehículos.
 - Primeras matriculaciones.
 - Tráfico mercancías.
 - Navegación interior.
 - Navegación marítima.
 - Navegación aérea.
 - Oleoductos.
 - Accidentes de ferrocarril.
 - Accidentes de carretera.
 - Víctimas de accidentes de carretera.
 - Accidentes de carretera: muertos.

4.5 Servicios:

- Comunicaciones.
- Turismo.
- Notas generales.

5. *Agricultura, Silvicultura y Pesca:*

5.1 Utilización de la tierra.

5.2 Producción vegetal:

- Producción animal.

5.3 Índice de la Comunidad Europea de los precios de la producción de productos agrícolas:

- Índices de la Comunidad Europea de los precios de compra de los medios de producción agraria.

5.4 Cuentas económicas a los precios y tipos de cambio corrientes:

- Cuentas económicas a los precios y tipos de cambio de 1975.

5.5 Estructura:

- Explotaciones mayores o iguales a 1 ha. por tamaños.
- Superficie agrícola utilizada de las explotaciones mayores o iguales a 1 ha.
- Mano de obra.
- Maquinaria.
- Abonos químicos (elementos fertilizantes).

5.6 Bosques:

- Aprovechamiento de madera bruta.

5.7 Pesca.

6. *Comercio exterior:*

6.1 Resumen general del comercio por países.

6.2 Índices.

6.3 Evolución del comercio con las principales zonas.

6.4 Evolución del comercio por clases de productos.

ISMAEL OLIVARES MARTÍNEZ